

## LA MADRE DEL MONTONERO.

Este periódico saldrá cada vez que sus Editores puedan escribirlo. Se vende públicamente y admite toda clase de remitidos; pero no suscripciones porque es contingente su publicación. Se guardarán sigilosamente las



firmas aún contra el torrente del reglamento de Imprenta. Sus armas serán las de la actual moda: zaherir y criticar á destajo á todo el que no ande derecho. No adulará al poder y rebatirá á los locos factores del de sorden.

¡O UTINAM AUT CELEBS MANSISSEM AUT PROLE CAREREM!

NUM 1.) LIMA LUNES 1 DE DICIEMBRE DE 1834. (MEDIO.)

### ADVERTENCIA.

A las personas que tengan la bondad de leer este periódico, les avisamos que debió haberse publicado el viernes catorce del pasado noviembre, y no vió entonces la luz pública, porque esperabamos cesase el *Penitente* segun se decia, y porque fue esta la disculpa que dió el dueño de esta imprenta.

LA MADRE DEL MONTONERO.

¡Ojalá no me hubiese contraído en matrimonio para no haber tenido descendencia en un hijo tan desnaturalizado! De esta suerte esclamaba el grande Agosto cuando se vió aflijido por los desornenes de su hija Julia: *¡O utinam aut celebs mansissem aut prole carerem!* Así tambien yo lo hago hoy, despues

de haber guardado en macilento silencio la observacion que me lastima de la conducta de mi inconsiderado hijo. No es envano la negativa que hace mi desatinado esposo respecto á que no recuerda que es su hijo. Mas valdria que negase que yo soy su mujer, por que con su falta de pudor en sus discursos me deshonra.

Mil veces he maldecido el enlace infortunado con el padre de un hijo tan inconsecuente, de un hijo que desoyendo las lecciones que en su infancia le he dado, se ha metido á escritor público contra el torrente de mi voluntad; pero que se ha de hacer! Vuelta hoy toda la baraja figuras no hay zaragate que no quiera pintar. Mi esposo era peor, mucho mas intolerable. A mi hijo se le pueden sufrir sus satirillas porque si quiera es decente en sus producciones, mas á mi esposo de ningun modo. Ahora que ha resucitado está mas im-

pio, y aún con tocarme tan de cerca, me tiene tan aburrída que me alegraría si le castigasen su impudencia.

## ←ÉPOCA PRESENTE→

Jamás se presentó en el teatro de las naciones ni en el romano império jérmén de disenciones y desastres, escena mas melancólica que la que se representa hoy en la capital de la república peruana. Vé el sensato ciudadano con dolor, aflanada su cara patria por una horda abominable de ocultos partidarios de la ambicion.

¡Que espectáculo tan horrible! Multitud de faccionarios asilados en un Vivac y peltrechados de plomo, con el que espide la muerte abórden y tranquilidad. Bajo el augusto nombre del Voto Nacional que osadamente mancillan, incendian la república atrocmente, sin reparar en la prócsima ruina en que ellos mismos pueden envolverse. Unos con prodigalidad derramando el oro que el ilustre héros que decantan substrajo de las arcas nacionales, para arrancar la mayoría que lo elevó á aquella silla que oproviosamente usurpó. Otros fatigandose en seducir á la juventud inesperta, para que con frases huecas y altizonantes preparen los ánimos de la multitud incauta. Otros en fin, atizando la pálida téa de la discordia y gozandose en la funesta perspectiva de que se prolongue la asoladora guerra entre los hermanos de una misma familia.

Se presentará en el mundo un pueblo mas lleno de estravagancia que el pueblo de Lima! Nos creiamos afortunados con llamarnos limeños, y hoy al preguntarnos, cual es nuestra patria tenemos con las manos que cubrimos el rostro por la verguenza que nos causa el confesar que es nuestra cuna el lugar del mas bárbaro tolerantismo en clase

de escribir inhumanos y páfidos folletos, bendidos á la tiranía de un déspota infame que nos llenan de opróvio y descreditan á la faz de las naciones. Examinemos el orijen de tan tremendos males.

El gobierno supremo de esta infeliz república, se ha desentendido notablemente de nosotros. Deja impunes los delitos de los criminales mercenarios de la mas desenfundada y ciega codicia, y que duro se nos hace el creerlo! parece que se empeña en dejar á su salvo á los delinquentes partidarios.

La dulzura sin mezcla de un varonil vigor y réjia entereza, es el jérmén fecundo de los males. La dulzura desmedida produce tan funestos efectos, como los de la mas páfida tiranía. La dulzura en fin sin un tanto de fortaleza es el manantial fecundo de la licencia y del desenfreno en los criminales. Sin enerjia dice un sábio: ni Jupiter mismo podria gobernar con *justicia y equidad*, dos virtudes esencialísimas en el que manda. Por desgracia pues, nos ha tocado un gobernante que es todo humanidad y blandura. Mas es ya llegado el caso en que este señor ponga á su benigno corazon la loza del sufrimiento porque ya fluctuamos en el borrascoso mar de los caprichosos partidos.

La patria corre á su destruccion eterna, pisando los umbrales de la tumba que le preparan las facciones descubiertas en medio mismo de los negocios públicos. Ya se cubren de luto los corazones de los virtuosos y honrados ciudadanos llorando la misera y punible asolacion de la libertad que á costa de nuestra misma sangre compramos. Su augusto templo es sacrilegamente profanado por seres abyectos é indignos de respirar el ambiente de la ecsistencia. La fria espectacion del gobierno, nos debora, porque vemos que en sus manos consiste la

salvacion de la república. Así le suplicamos encarecidamente no desoiga nuestras plegarias dirigidas por el mas acrisolado patriotismo y respeto á las sacras instituciones que nos rigen.

He aquí el cuadro de la época presente que probablemente nos augura miseria y destruccion, cuyo remedio consiste, en quitar del medio á los perturbadores de la paz doméstica: á esos viles y desnaturalizados hijos espurios de la madre patria, que no contentos con que se les tolere sus iniquidades por un gobierno temerariamente bondadoso, se esfuerzan cruelmente en clavar el puñal de la anarquía en las entrañas de nuestra afortunada patria.

### DENUNCIA.

Se dice—Que se ha denunciado por el señor fiscal, la alarmante carta *anonimamente* inserta en el Voto no Nacional. El público está en espectacion hasta ver formado el juri, que cree seguramente sea compuesto de ciudadanos incorruptibles y severos que se esfuerzen en, derrivar el trono de la sedicion que se ha levantado en la garnita de la Merced.

Se dice:—Que para el dia que se presenten esos espíritus esparcidores del desórden á contestar los cargos de la tal denuncia ha de haber mucho que sentir, porque se han dispuesto ridiculizar al señor Colmenares, de mil maneras impropias y escandalosas; pues se dice que han mandado hacer unas carituras de marfileada una con unas narices monstruosas para colocarlas sobre las puntas de sus bastones, y que van preparados á lucirlos en ese acto, con el objeto de provocar á risa á los circunstantes.

Se dice por último, que no omiten medio alguno para salirse con la suya, lo que no creemos sea permitido por el tribunal que se disponga á su

juzgamiento. ¡A que extremo hemos llegado por la criminal apatía del gobierno! Este tolera friamente, el que se jermine con descaro todo jénero de excesos. Si el presidente tomase un par de estos bribones escritores y los colgase, por cierto que no habria un solo voluntoso que se atreviera á escribir la mas pequeña linea de disparates indecentes y criminales.

Se dirá que hablamos como los jingantes ó porque tenemos boca, porque se opondrá á nuestro saludable pensamiento (único á cortar el cancer fétido de la anarquía) que el presidente no tiene facultad alguna para quitar violentamente la vida á ningun ciudadano sin prébia sentencia de tribunal competente. Harémos á esto una ligera reflexion.

Quando la patria pelagra en manos de una turba de partidarios del despotismo, es preciso consillar la salud de la república; pues mas vale que perezcan dos por una nacion que no una nacion entera por dos. Y quien resollaría al presidente á vista de una justicia aunque sevéra pero merecida? Harto harian los restantes con emmendarse.

### VARIEDADES.

A los editores del Voto no Nacional, que se ha sacado en limpio son con poca diferencia, los que escribian el periódico la *Mentira*.

### OCTAVA.

Zaragates, infames, presumidos,  
Que el Voto Nacional manchais osados,  
Publicando discursos corrompidos,  
Que os dejan traslucir estais plegados  
Al bando de La-fuente, que atrevidos  
Con meritos mostrais imaginados;  
Pretendeis hacer creer cual á las monjas  
Que limas y finones son toronjas.

Charlatanes de nacion  
Del órden perturbadores,  
De la moral corruptores,  
Esclavos de la ambicion.

Meditad por un momento  
En vuestro plan cordelario,  
Y ved que es atrabiliario  
De imposible cumplimiento.

### A LOS EDITORES DE MI HIJO.

Con un empeño prolijo  
De porcion de necedades,  
Colmais las habilidades  
De mi pervertido hijo.

Tantas manas le enseñais  
Que os aborrezco de veras:  
¡Que estupendas calaveras  
En vuestros dichos mostrais!

### LA MADRE A SU HIJO.

¡Picaron! Tus insolencias me han puestas  
en talestado que no ceso en repetir  
el siguiente versesillo.

☞ Que infeliz es la madre  
Que parió á Judas,  
¡Que hijos tan desgraciados  
Paren alguna!  
Pero yo infiero  
Ser mayor la desgracia,  
Si es montonero. ☞

---

### AVISOS.

---

Se vende para los que estan aburridos con los asuntos politicos, un corrosivo y violento veneno en la Botica esquina de Lescano, cuyo boticario es el insigne Lazarillo de la disolucion y el desenfreno de los vicios. En ese mismo establecimiento tambien, se encuentra un admirable unguento para facciones desproporcionadas, reduciendo-

las á un tamaño regular: adviertese que no descredita á la influencia de este remedio el tener el boticario las narices tan abultadas, porque es un evanjélio el adajo español que dice, *que aquel que pan meneu, pan no desea.*

### AVISO.

En la esquina de Lescano hay ciertos hormigones tan industriosos que admira el instinto que la envidia les ha dado á estos animalitos, para formar votos que incendien la república, conquistando los ánimos con altisonantes espresiones para conseguir sus dañadas miras. Se asegura por algunos sábios naturalistas, que contienen estos punzantes reptiles, un corazon muy deprabado, que se ocupa solo en facionar y destruir.

En la plazuela del Cercado habita una vieja nombrada Dionisia, que tiene poder del jeneral cordeles, para recibir las comunicaciones que sus partidarios quieran remitirle; pues el conducto de esta buena vieja es el mas seguro que puedan figurarse. Este aviso es muy importante para los forjadores del cetro de su señor—*los escritores del NUEVO CUÑO*: por lo tanto nos apresuramos á ponerlo en su conocimiento.

---

### ☞ OJO ☞

Se han dado palos de ciego por tal de descubrir al autor de la *Madre del Montonero*; pero solo han conseguido sus contrarios acalorarse infructuosamente. Dia llegará en que sea descubierta, con datos mas auténticos que los que se han anidado en el cráneo de algunos revoltosos arredistas, y entonces tendran que arrepentirse de su risible presipitacion.

IMP. REP. DE J. M. CONCHA.